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DIVULGAÇÃO

Máxima 27 graus e mínima 16 graus em
Curitiba e RMC. Na imagem Morretes.

Governador apresenta Nova
Ferroeste e Parques Urbanos ao
Ministério do Meio Ambiente

Ratinho Junior também apresentou as ações do programa Parques Urbanos, que investe
R$ 72 milhões para criação de espaços de proteção e lazer em áreas degradas de 63 municípios

AEN

Armazéns da Família se adequam
ao aumento de demanda
e custo da cesta básica

Curitiba

LUIZ COSTA/SMCS

Na sexta-feira as condições
para pancadas de chuva são mai-
ores entre o sudoeste e o centro-
sul paranaense, especialmente a
partir da tarde. Chuvas típicas de
verão, ou seja, não cobrem gran-
des áreas. Nos Campos Gerais,
RMC e litoral as nuvens seguem
variando bastante, e não se des-
carta alguma chuva bem passa-
geira. No oeste, noroeste e no nor-
te pioneiro mais um dia de tempo
estável, com calor.
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Campina Grande do Sul

Prefeito Bihl Zanetti e secretário
Ney Leprevost participam de atividade

da Carreta do Conhecimento

Entre os meses de novembro do ano passado e janeiro deste ano, o programa da Prefeitura
teve adesão de mais de 12 mil famílias com renda inferior a dois salários mínimos

O prefeito Bihl Zanetti destacou a parceria com o governador Ratinho
Júnior e com o secretário, que garantiram a instalação da Carreta

PÁGINA 5

General Ferreira recebe
duas homenagens em Foz

CHRISTIAN RIZZI/PMFI

Ferreira agradeceu a comenda e também o acolhimento de
todas as autoridades nas parcerias dos projetos que trouxeram

grandes benefícios aos iguaçuenses

Itaipu

Alunos da Rede Municipal de Ensino
retornam para as aulas presenciais

Pinhais

PÁGINA 10
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VALORIZAÇÃO DOS PROFESSORES
Portaria que estabelece o novo piso salarial

dos professores da educação básica é assinada V
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A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) homologou o resul-
tado da concorrência para o fornecimento de pó de café, chá-
mate, leite em pó e açúcar. Com uma economia de 16% em rela-
ção ao previsto, o custo total, para o período de 12 meses, fe-
chou em R$ 160.420,00, ante os R$ 190.280,00 estipulados no
edital 1/2022. A modalidade do certame foi a de registro de pre-
ços, ou seja, a quantidade apresentada no edital é apenas uma
estimativa, não obrigando o Legislativo a adquirir o total especi-
ficado. A concorrência foi dividida em quatro lotes. Os três pri-
meiros deles foram arrematados pela empresa VB Comércio de
Produtos Alimentícios. O lote 1, para açúcar refinado, vai custar
até R$ 10.330,00. O segundo, para chá-mate, fechou em R$
5.380,00. Já o lote 3, para leite em pó, ficou em R$ 16.950,00.
Por sua vez, o lote 4, para pó de café, ficou com a empresa DPS
Gonçalves Indústria e Comércio de Alimentos Ltda., num total
de R$ 127.760,00.

Deputados aprovam projeto que garante a presença
de intérpretes de Libras no parto de gestantes surdas

Garantir que gestantes surdas tenham como se comunicar
com a equipe de enfermeiros e médicos na hora do parto de seus
bebês. É o que propõe o projeto de lei 415/2020, aprovado em
primeiro turno de votação na sessão plenária desta quarta-feira
(9), na Assembleia Legislativa do Paraná. A proposta assinada
pelo deputado Galo (PODE) altera a Lei 19.701/2018, que dispõe
sobre violência obstétrica, acrescentando ao texto o direito de
gestantes e parturientes serem acompanhadas por intérprete da
Língua Brasileira de Sinais (LIBRAS).

CCJ acata maior transparência
em obras públicas feitas na capital

Na prática, a proposta é para que haja a garantia, ao cidadão,
de acesso atualizado ao andamento e ao custo gerado pelas obras
realizadas na cidade. Também incentiva-se a participação da so-
ciedade no monitoramento e fiscalização dos empreendimentos.
De acordo com o projeto, a prefeitura deverá disponibilizar, via
internet, dados e documentos sobre as obras e serviços de enge-
nharia em execução no município.

Projeto que proíbe passaporte
da vacina entra em regime de urgência

Os deputados aprovaram, nesta quarta-feira (09), requerimento
para o trâmite em regime de urgência do projeto que proíbe a
exigência do passaporte sanitário no Paraná. Com essa decisão,
a proposta 655/2021 ganha celeridade para apreciação na As-
sembleia Legislativa do Paraná. A matéria ainda aguarda parece-
res das Comissões. Somente após essa tramitação é que seguirá
ao plenário para votação pelos deputados. O projeto de autoria
dos deputados Ricardo Arruda, Coronel Lee e Delegado Fernan-
do Martins, todos do PSL, Delegado Jacovós (PL), Soldado Fru-
et (PROS) e Gilberto Ribeiro (PP) foi apresentado em novembro
de 2021. O pedido de urgência foi protocolado na terça-feira (08)
e assinado por 19 parlamentares. Após intenso debate durante a
sessão desta quarta, o requerimento recebeu 27 votos favoráveis
e 17 contrários.

11 de Fevereiro
Dia Internacional das Mulheres e Meninas na Ciência; Dia

do Zelador; Dia Mundial do Enfermo; Dia de Nossa Senhora de
Lourdes.

Câmara obtém economia de 16%
em licitação para aquisição de café

CARLOS COSTA/CMC

Pinhais

Equipe de técnicos discute a elaboração do
protocolo da Rede de Proteção Municipal

As reuniões para discussão e elaboração do documento
têm ocorrido semanalmente desde o mês de dezembro

oi realizada em Pi-
nhais, reunião na
sede da Secretaria de

Assistência Social (Semas)
para discussão do protocolo
da Rede de Proteção Munici-
pal.

Composta por um conjun-
to de entidades, profissionais
das secretarias de Assistência
Social, Saúde e Educação e
instituições, a Rede de Prote-
ção atua para garantir apoio e
resguardar os direitos das cri-
anças e adolescentes, jovens,
adultos, mulheres em situação
de violência e pessoas idosas.
O grupo trabalha e articula
para buscar soluções mais rá-
pidas e eficazes nos casos tra-
tados.

A criação do protocolo
surgiu da necessidade da ela-

F boração de um documento
orientador para a Rede de Pro-
teção da Família do município.

O documento vem para a
construção de protocolos, flu-
xos e estipular atribuições de
cada política pública e ou ór-
gãos de defesa de direitos,
além da formação de uma
rede bem integrada, possibi-
litando oferecer aos muníci-
pes, um atendimento mais
humanizado, assertivo e com
maior celeridade.

Outra vantagem da im-
plantação da medida é gerar
uma melhor comunicação en-
tre os integrantes da Rede de
Proteção, tornando as infor-
mações mais claras e objeti-
vas e tendo como foco prin-
cipal, a integralidade no aten-
dimento às pessoas que se

encontram em vulnerabilida-
de, risco social, e principal-
mente, vivenciam qualquer
tipo de violência.

As reuniões da equipe de
técnicos da Rede de Prote-
ção têm ocorrido semanal-
mente.

Os encontros iniciaram no
mês de dezembro do ano pas-
sado e serão promovidos até
abril de 2022, sob a supervi-
são técnica da Dra. Angela
Christianne Lunedo de Men-
donça, pedagoga, especialis-
ta em administração pública
e direito, e que atua na Secre-
taria Estadual de Justiça da Fa-
mília e Trabalho, e também é
vice-presidente do Conselho
Estadual dos Direitos da Cri-
ança e do Adolescente do Pa-
raná.

PMP

A criação do protocolo surgiu da necessidade da elaboração de um
documento orientador para a Rede de Proteção da Família do município
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A informação deverá constar na fatura mensal enviada ao consumidor

uas propostas de lei que co-
meçaram a tramitar esta sema-
na na Assembleia Legislativa

do Paraná querem melhorar os servi-
ços de internet e telefonia oferecidos
aos paranaenses. As matérias também
pretendem proteger o consumidor de
eventuais problemas no fornecimen-
to dos serviços contratados. O proje-
to de lei 10/2022, do deputado Ale-
xandre Amaro (Republicanos), deter-
mina que empresas de telefonia ou de
internet, televisão a cabo, satélite e
digital, e empresas públicas de forne-
cimento de serviços ligados à teleco-
municação sejam obrigadas a comu-
nicar previamente os consumidores
sobre ocorrência de interrupção ou
paralisação do serviço de telecomu-
nicações. O aviso deve ocorrer pelos
meios digitais disponíveis ao consu-
midor ou escolhido por este.

Apresentado pela deputada Maria
Victoria (PP), o projeto de lei 06/2022
determina que as empresas prestado-
ras de serviços pós-pago de internet
móvel e banda larga sejam obrigadas
a apresentar gráficos que demonstrem
o registro médio diário de entrega da
velocidade de recebimento e de en-
vio de dados pela internet. A infor-
mação deverá constar na fatura men-
sal enviada ao consumidor. De acor-
do com Maria Victoria, verificou-se

D

um aumento das reclamações sobre a
qualidade dos serviços de internet du-
rante a pandemia. "Um dos principais
problemas registrados foi a lentidão
ou a redução da velocidade. Dessa
forma, é urgente garantir aos consu-
midores a efetiva entrega do serviço
contratado", diz a deputada, na justi-
ficativa da matéria. O projeto diz ain-
da que a velocidade de recebimento e
de envio de dados entregue entre a
zero hora e as oito horas da manhã

não poderá ser computada na média
diária informada. Além disso, as in-
formações deverão ser apresentadas
com dois gráficos específicos, um re-
ferente ao recebimento de dados e
outro relativo ao envio de dados. Já o
projeto do deputado Alexandre Ama-
ro determina que a informação das in-
terrupções não programadas deve
ocorrer em até 48 horas antes do iní-
cio do evento. Já a informação das In-
terrupções programadas, incluindo

manutenções preventivas, deve ocor-
rer com antecedência mínima de 72
horas. O texto define interrupção ou
paralisação como qualquer tipo de
falha ou evento ocorrido na rede da
prestadora que impeça o oferecimen-
to do serviço. De acordo com Amaro,
na justificativa da matéria, a propos-
ta tem o objetivo de assegurar o direi-
to à informação adequada e clara aos
consumidores. "O projeto de lei inten-
ta proteger o consumidor e assegurar
seu direito à informação, garantido
pelo Código de Defesa do Consumi-
dor, obrigando a prestadora dos ser-
viços a realizar comunicação prévia
das interrupções ocasionadas por ela,
e a informar a ocorrência em casos não
programados para que o consumidor
tenha ciência do que efetivamente
ocorreu", diz o parlamentar. O proje-
to afirma que as empresas terão um
prazo de 90 dias após a publicação da
lei para se adequar à legislação.

Em ambos os projetos, possíveis
infrações estão sujeitas às sanções pre-
vistas no Código de Defesa do Consu-
midor. As matérias aguardam parecer
da Comissão de Constituição e Justi-
ça (CCJ) para prosseguir às demais Co-
missões temáticas da Casa. Caso apro-
vadas, estão aptas para serem anali-
sadas pelos parlamentares em plená-
rio.

Projetos pretendem trazer mais clareza aos
serviços de internet e telefonia oferecidos no Paraná

Duas propostas protocoladas na Assembleia Legislativa querem proteger o consumidor de problemas no fornecimento dos serviços

Após quatro dias de extensa pro-
gramação que inclui debates, cursos
e palestras, encerrou, em Campina
Grande do Sul, a Semana Pedagógica
da Educação. A Formação Continua-
da foi voltada aos profissionais de
Educação. Os eventos ocorreram no
Teatro Municipal (abertura), na Esco-
la Municipal Augusto Staben e no
CMEI Dilacir da Rocha Lima.

Segundo a secretária municipal de
Educação, Simone Millek, "a Semana
Pedagógica 2022 foi um momento es-
pecial para toda a equipe da Educa-
ção. Um evento que reavivou a espe-
rança de um retorno a "normalidade"
das aulas presenciais. Acredita-se que
os principais destaques desta forma-
ção foi a volta ao formato presencial,
proporcionando integração e trocas e
de experiências, com oficinas dinâmi-
cas de extrema relevância para a re-
tomada a prática pedagógica", comen-
tou.

Segundo ela, essa Formação Con-
tinuada teve o objetivo de promover
reflexões sobre a prática educativa

Campina Grande do Sul

Semana Pedagógica levou conhecimento
e debates para a área da Educação
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A Formação Continuada teve o objetivo de promover reflexões
sobre a prática educativa neste momento pós- pandêmico

neste momento pós- pandêmico, ao
qual se impõe grandes desafios e no-
vas demandas no campo da aprendi-
zagem.

"Os palestrantes compartilharam
conhecimentos a partir de exemplos
práticos, com atividades de fácil exe-
cução, considerando a faixa etária das
crianças e os anos de aprendizagem e

contribuindo para a educação no nos-
so município", disse Simone.

A secretária também destacou as
oficinas de educação física nas quais
os professores aprenderam sobre a
avaliação motora utilizando de um
protocolo específico. Também viram
na prática, como aplicar jogos diferen-
ciados que estimulam o raciocínio ló-

gico dos educandos e contribuem com
as práticas de alfabetização e mate-
mática.

Outro ponto a ser destacado foi o
aprofundamento acerca das questões
relacionadas ao desenvolvimento e a
aprendizagem da criança com defici-
ência, atendendo as principais deman-
das do município hoje.

Destacamos aqui as palestras com
temáticas voltadas ao TEA - Transtor-
no do Espectro Autista, Comunicação
Alternativa e Autismo, Deficiência
neuromotora e ainda a música e a brin-
cadeira no desenvolvimento da crian-
ça com deficiência, e no seu acolhi-
mento socioemocional.

"Os objetivos da Semana Pedagó-
gica foram atingidos, pois possibilitou
subsidiar os profissionais da educa-
ção, instigando-os a pensarem e de-
senvolverem estratégias de ensino
aprendizagem, por meio de discussões
pautadas em temas emergentes e es-
senciais ao cotidiano da sala de aula,
fundamentando-os para o planejamen-
to do ano letivo", concluiu.
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Campina Grande do Sul

Prefeito Bihl Zanetti e secretário Ney Leprevost
participam de atividade da Carreta do Conhecimento

secretário estadual de
Justiça, Família e Tra-
balho, Ney Leprevost

e o prefeito de Campina Gran-
de do Sul, Bihl Zanetti, esti-
veram na unidade da Carreta
do Conhecimento instalada
no Jardim Paulista.

O secretário elogiou o in-
teresse e a participação do
município no programa, que
ao todo tem nove unidades
pelo Estado. "O prefeito Bihl
Zanetti é um excelente ges-
tor, está de parabéns, ele e sua
equipe, pois mostra uma pre-
ocupação com o futuro pro-
fissional garantindo mais qua-
lificação e empregabilidade",
disse.

O prefeito Bihl Zanetti des-
tacou a parceria com o gover-
nador Ratinho Júnior e com o
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O prefeito Bihl Zanetti destacou a parceria com o governador Ratinho Júnior
e com o secretário, que garantiram a instalação da Carreta

uma mão de obra local mes-
mo", avaliou. Com o curso de
Mecânica Automotiva tem 80
horas e é ministrado pelo pro-
fessor Marcio Soncini, a Pre-
feitura está garantindo quali-
ficação para jovens que po-
dem atuar no mercado de tra-
balho e também abrir seu pró-
prio negócio.

A Carreta do Conhecimen-
to - que conta com parceria
da Secretaria Municipal de
Indústria e Comércio - é um
programa do governo estadu-
al, com apoio da Volkswagen
e conta com professores do
Senai. Também participaram
das atividades o gerente da
Agência do Trabalhador Ro-
berto Emídio, André Rubens
Kolinski e representantes da
Sejuf.

secretário, que garantiram a
instalação da Carreta. "Nos

preocupamos em qualificar as
pessoas, pois com a chegada

de novas empresas e abertura
de novas vagas poderemos ter
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Comissão de Direitos Humanos
media debate sobre consumo de

bebidas alcoólicas em ruas e praças

Audiência pública da Co-
missão de Direitos Humanos,
Defesa da Cidadania e Seguran-
ça Pública da Câmara Munici-
pal de Curitiba (CMC) avalia, na
próxima quinta-feira (17), o im-
pacto do consumo de bebidas
alcoólicas em vias e praças pú-
blicas da cidade. Com o objeti-
vo de buscar soluções para im-
passes entre moradores, comer-
ciantes e consumidores, o deba-
te poderá ser acompanhado pe-
las redes sociais do Legislativo,
a partir das 14 horas.

Segundo o presidente da
Comissão de Direitos Humanos,
vereador Jornalista Márcio Bar-
ros (PSD), a atividade, primeira
audiência pública da CMC em
2022, foi convocada a pedido de
Conselhos Comunitários de Se-
gurança (Consegs) da capital e
da Polícia Militar do Paraná (PM-
PR). Ele explica que já foram
realizadas uma série de reuni-
ões, antes do evento, em busca
de "uma solução equilibrada"
para o impasse, que contemple
todos os envolvidos.  "O objeti-
vo da audiência é ouvir todos
os envolvidos e entender que
não é uma guerra entre morado-
res e comerciantes, ao contrário",
afirma Barros. "O morador de-
fende e tem o direito de ter o
seu sossego garantido, o empre-
sário possui o direito de traba-
lhar com tranquilidade e o con-
sumidor tem o direito de se reu-
nir onde achar conveniente. O
objetivo da audiência é criar esse
espaço de debate para que todos
juntos encontrem uma solução
equilibrada."

A ideia, acrescenta o presi-
dente do colegiado, é levantar
temas como a eficácia da limita-
ção de horário para o funciona-
mento dos bares e a quem com-
pete a limpeza desses locais e a
instalação de banheiros, por
exemplo. "O objetivo é chegar-
mos a um caminho onde o co-
mércio prospere, as pessoas se
divirtam e o morador esteja em
paz", reforça Barros.

Foram convidados para o
debate o secretário municipal do
Urbanismo, Júlio Mazza de Sou-
za; a administradora da Regio-
nal Matriz, Rafaela Lupion Can-
tergiani; o delegado e presiden-
te do Conselho Estadual de Po-
líticas Públicas sobre Drogas do
Estado do Paraná, Renato Bas-
tos Figueiroa; os capitães da PM-
PR Ronaldo Carlos Goulart, co-
ordenador da Ação Integrada de
Fiscalização Urbana (Aifu), e
Carolina Pauleto Ferraz Zancan;
e as presidentes dos Consegs
Mercês/Vista Alegre e Centro
Cívico, respectivamente Regina

do Rocio Sikorki e Valéria Bas-
setti Prochmann.

Completam a relação o pre-
sidente da Associação de Bares
e Restaurantes no Paraná (Abra-
sel-PR), Nelson Goulart Junior;
e  o presidente da Associação
de Bares e Casas Noturnas no
Paraná (Abrabar-PR), Fabio
Aguayo; além de proprietários
de estabelecimentos comerciais
e de dirigentes de entidades re-
presentativas de fabricantes e de
distribuidores de bebidas.

CONSUMO SUSPENSO
O decreto municipal 60/

2022, com alerta de Bandeira
Amarela ao contágio da covid-
19 na cidade de Curitiba, sus-
pende o consumo de bebidas
alcoólicas em vias públicas. São
exceção as feiras livres e de ar-
tesanato.

O tema é recorrente na CMC.
No final de 2021, por exemplo,
em mais de uma sessão plená-
ria, vereadores alertaram das re-
clamações de moradores e co-
merciantes do entorno da "prai-
nha da Itupava", região dos bair-
ros Alto da XV e Hugo Lange.
Eles sugeriram, dentre outras
melhorias, mais policiamento
naquela área e revitalização do
local. Na legislatura passada, a
CMC analisou projeto de lei, da
então vereadora Julieta Reis
(DEM), para restringir o consu-
mo de bebidas alcoólicas em
vias públicas, das 2h às 8h. A
proposta, no entanto, foi arqui-
vada no começo de 2021, já que
a autora não disputou novo
mandato na Casa Legislativa.

CMC discute consumo de bebida alcoólica em vias públicas
Primeira audiência pública de 2022, a atividade será na próxima

quinta-feira (17), às 14 horas, com transmissão pelas redes sociais
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Fevereiro Laranja:
os desafios no combate à leucemia

Especialista do Hospital São Camilo SP fala sobre transplante de medula óssea e novos tratamentos à doença, que afeta cerca de 10 mil pessoas por ano no Brasil

B runa tinha apenas 9
anos quando rece-

beu o diagnóstico de leuce-
mia mieloide crônica
(LMC). Hoje, com 18, total-
mente curada, ela relembra
a trajetória de tratamentos
que culminou com um
transplante de medula aos
13.

"Embora eu não tivesse
nenhum sintoma específi-
co, além de palidez, meus
pais me levaram ao pedia-
tra. Lá, fiz exames de rotina
e já fui encaminhada à on-
cologista pediátrica", conta.

Dr. Claudio Galvão de
Castro Jr., hematologista da
Rede de Hospitais São Ca-
milo de São Paulo que
acompanhou a paciente, ex-
plica que muitas pessoas
não desenvolvem qualquer
sintoma no estágio inicial
da doença.

"É comum que o diagnós-
tico aconteça como no caso
da Bruna, através de um
simples exame de sangue,
mas, em alguns pacientes, é
possível perceber sinais
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Existem diversas opções de terapias utilizadas no tratamento dos diferentes tipos de leucemia

Atualmente, a maioria dos pacientes é tratada com um medicamento
via oral que inibe a proteína crucial para o surgimento da doença

como perda de peso sem
motivo aparente, sudorese
noturna e sensação de fra-
queza", explica.

A leucemia é uma doen-
ça que afeta os glóbulos
brancos e tem, como prin-
cipal característica, o acú-
mulo de células doentes na
medula óssea, substituindo
as células sanguíneas nor-
mais. "Existem mais de 12
tipos de leucemia, que par-

tem dos quatro tipos primá-
rios: leucemia linfocítica
aguda (LLA), leucemia lin-
focítica crônica (CLL) e leu-
cemia mieloide aguda
(LMA), além da já mencio-
nada leucemia mieloide crô-
nica (LMC)."

O tipo de câncer que aco-
meteu Bruna, embora raro
em crianças, representa cer-
ca de 15% dos novos casos
de leucemia diagnosticados

a cada ano no Brasil, afetan-
do pessoas com idade mé-
dia em torno dos 50 anos.
De acordo com o Instituto
Nacional de Câncer (Inca),
são estimados cerca de 10
mil novos casos de leucemia
por ano, o que torna esse
grupo de doenças um pro-
blema de saúde pública.

Conforme o especialista,
a LMC, causada por uma al-
teração nos cromossomos,
tem progressão lenta e,
quando não tratada, pode
evoluir para uma leucemia
aguda.

"O tratamento para esse
tipo de leucemia foi um dos
que mais avançou nos últi-
mos 20 anos. Atualmente, a
maioria dos pacientes é tra-
tada com um medicamento
via oral que inibe a proteí-
na crucial para o surgimen-
to da doença. Não é uma
quimioterapia clássica, por-
tanto não há queda de cabe-
lo ou vômitos".

Dr. Claudio explica que
o transplante de medula ós-

sea, anteriormente conside-
rada a opção mais usada no
tratamento de pacientes com
LMC, hoje fica restrita aos
casos mais graves, em que
os medicamentos não fun-
cionam. "No entanto, é pre-
ciso avaliar todas as variá-
veis, tais como idade, co-
morbidades, grau de evolu-
ção da doença, resposta aos
tratamentos medicamento-
sos e doador compatível,
entre outros", frisa.

O médico destaca que di-
versas opções de terapias
são utilizadas no tratamen-
to dos diferentes tipos de
leucemia. "O tratamento
está cada vez mais individu-
alizado, e essa tendência só
deve se acentuar num futu-
ro próximo".

Para Bruna, que realizou
quimioterapia e radiotera-
pia ao longo dos quatro anos
em que lutou contra a doen-
ça, em seu caso atípica e re-
sistente, o transplante foi
um presente. "Tive dois pos-
síveis doadores que não de-
ram certo antes dos médicos
decidirem utilizar meu pai.
E, embora ele fosse apenas
70% compatível comigo,
deu tudo certo e me permi-
tiu estar aqui hoje, feliz e
saudável, depois de tantos
anos", comemora.

A todos que ainda estão
em tratamento da leucemia
e vivenciam, como ela, me-
dos e dúvidas sobre o futu-
ro, ela deixa uma mensa-
gem: "É preciso confiar na
equipe que está cuidando de
você, aceitar o processo e
acreditar que tudo vai pas-
sar logo. É essa fé que nos
dá forças para continuar".
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Unimed Curitiba inaugura
Centro de Referência para idosos

Um sonho antigo, a unidade fica na Avenida Iguaçu e tem uma estrutura pensada
especialmente para os participantes do programa Mais Vida; o local já está em funcionamento

maior operadora
de planos de saúde
do Paraná inicia

2022 apresentando uma
novidade para todos os cli-
entes com mais de 60
anos. O Mais Vida é um
programa que promove o
cuidado e a atenção inte-
gral ao idoso e auxilia no
desenvolvimento de hábi-
tos saudáveis e atitudes fa-
voráveis ao bem-estar e à
qualidade de vida. Agora
a cooperativa dispõe de
um espaço próprio que
fica na Unidade Iguaçu
para concentrar uma série
de atividades físicas, ori-
entações sobre alimenta-
ção equilibrada e saúde
emocional, realizar ações
estratégias para reabilita-
ção, oficinas de medita-
ção, técnicas para estimu-
lar a memória e hábitos
saudáveis em geral.

A médica cooperada es-
pecialista em geriatria e
gestora do setor de promo-
ção à saúde da Unimed
Curitiba, Taisa Gonçalves
de Resende, explica que
manter a saúde física e
cuidar do equilíbrio emo-
cional na terceira idade
são fundamentais para al-
cançar a tão desejada qua-
lidade de vida após os 60
anos. Para auxiliar os ido-
sos a se manterem ativos
e preservarem sua capaci-
dade funcional, a Unimed
Curitiba ofereceu aos cli-
entes dessa faixa etária,
durante anos, os progra-
mas Não Caia Nessa e
Vida Saudável. "O Mais
Vida veio para ampliar
esse cuidado, unificando
esses programas em um só
e ajudando a melhorar a
qualidade de vida e pro-
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O Mais Vida é um programa que promove o cuidado e a atenção integral ao idoso

porcionando ganhos que
ajudem os idosos a con-
quistarem independência.
Para isso, queremos que
esse seja um espaço para
todos os clientes que já
participavam desses pro-
gramas e que, mesmo du-
rante a pandemia, conti-
nuaram com as atividades
online, mas também para
os clientes dessa faixa etá-
ria que ainda não partici-
pam. As portas vão estar
sempre abertas e também
seguimos abertos para opi-
niões, críticas e dúvidas,
sempre no intuito de me-
lhorar nossas atividades e
convivência. Espero que a
gente possa se ver todo dia
e que a pandemia dê uma
trégua", afirma a gestora.

A sede - A expectativa
era que a inauguração do
Mais Vida também mar-
casse o retorno das ativi-
dades presenciais do pro-
grama, mas a cooperativa
decidiu postergar devido
ao aumento de casos de
COVID-19 e a confluência
com um surto de influen-
za. De qualquer modo, o

espaço será importante
para a saúde, socialização
e integração. Suas instala-
ções modernas com salas
para ginástica, área de
convivência para encon-
tros e bate-papos, café, va-
randa, salas de fisiotera-
pia, consultórios e toda a
acessibilidade para que os
participantes possam usu-
fruir do local com segu-
rança e o máximo de au-
tonomia.

A coordenadora desta-
ca que esse espaço vai
manter as aulas dentro do
Mais Vida e trazer ainda
outras ações como medi-
tação, suporte para ali-
mentação, atividade física
com acompanhamento es-
pecífico e uma equipe
multidisciplinar direta-
mente envolvida no espa-
ço e no programa. Já fa-
zem parte uma analista de
enfermagem, uma nutrici-
onista, uma fisioterapeu-
ta, uma psicóloga e uma
profissional de educação
física. Ainda devem fazer
parte da equipe uma en-
fermeira, um médico e es-

tagiários de educação físi-
ca e fisioterapia. O centro
de referência é mais uma
oportunidade de transmi-
tir o jeito de cuidar da
Unimed Curitiba, de acor-
do com Marcos Kaminski,
gestor administrativo do
setor de promoção à saú-
de da cooperativa. "É um
prazer enorme enxergar a
concretização de um so-
nho de toda essa equipe
que planejou e batalhou
por muitos anos para ter
um espaço exclusivo. Jun-
to com a diretoria da Uni-
med Curitiba consegui-
mos essa realização e é um
grande presente poder vi-
ver esse momento com os
participantes de um pro-
grama que está se desen-
volvendo faz muito tem-
po e já passou por muitas
fases. Pensamos com mui-
to carinho no local por-
que sempre entendemos a
importância de ter um
centro de referência para
direcionar mais ações e
programas. Passamos o
último ano pensando em
cada detalhe e no que a

gente pode fazer de dife-
rente para suprir a expec-
tativa e as necessidades
desse nosso público. En-
tão ouvimos os partici-
pantes, cada recado e su-
gestão, recebemos muitas
ideias do que seria interes-
sante, atrativo e, em cima
disso, oferecemos agora
esse espaço para o progra-
ma Mais Vida".

Com isso, a cooperati-
va amplia suas opções de
atendimento, tratamento
e acompanhamento de
idosos, oferecendo para
clientes, profissionais co-
operados e funcionários
ambientes adequados e
instalações modernas.
"Graças à aderência, o
comprometimento e o
acompanhamento deles
durante todos esses anos
de programa, por estarem
presentes nas aulas e por
confiarem no nosso traba-
lho, nos professores e nos
profissionais que estudam
cada vez mais para trazer
o melhor que consegui-
mos esse espaço especial.
É sobre o nome do progra-
ma, Mais Vida, que a gen-
te percebe a alegria, o con-
vívio, o relacionamento
dos participantes todos os
dias. Que assim conti-
nue", conclui Kaminski.

Requisitos para partici-
par do Mais Vida - Ser cli-
ente Unimed Curitiba, ter
idade igual ou superior a
60 anos e apresentar com-
provante de vacinação
contra COVID-19 e atesta-
do médico do ano vigen-
te. Ao inscrever-se, o cli-
ente fará uma avaliação
individual com a equipe e
receberá direcionamento
das atividades em grupo.
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Alunos da Rede Municipal de Ensino
retornam para as aulas presenciais em Pinhais

Secretaria de Educação realizou toda organização e preparação das 43 escolas e cmeis do município para receber cerca de 14 mil alunos
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A aferição de temperatura, uso de máscara, álcool em gel disponibilizado, organização dos
espaços e da alimentação escolar, estão entre os aspectos principais deste atendimento seguro

Quatro Barras lidera colocação no
mercado de trabalho em 2021, diz CAGED

Números levam em conta o coeficiente populacional dos municípios da região. Secretário de
Estado de Justiça, Família e Trabalho, Ney Leprevost, esteve na cidade nesta terça-feira (8)

Quatro Barras foi o município que
mais encaminhou profissionais ao
mercado de trabalho de toda a região
em 2021, segundo levantamento do
CAGED e dados disponibilizados pelo
Observatório do Trabalho. O ranking
leva em consideração o índice popu-
lacional das cidades e o número de
colocações ao longo do ano. De janei-
ro à dezembro, a Agência do Traba-
lhador de Quatro Barras intermediou
a colocação de mais de 500 profissio-
nais para vagas de emprego.

O número é superior a várias cida-
des vizinhas, inclusive com maior ín-
dice populacional, e se equipara a mu-
nicípios do entorno, com o quádru-
plo do número de habitantes.

REFLEXO POSITIVO
O saldo positivo no que diz respei-

to à empregabilidade foi um dos te-
mas da visita do secretário de Estado
de Justiça, Família e Trabalho, Ney
Leprevost, a Quatro Barras nesta ter-
ça-feira (8). Ele também acompanhou
o andamento dos trabalhos no ônibus
itinerante "Emprega Mais Paraná", que
consiste numa ação do Governo do
Estado, através da SEJUF, em parceria

oram quase dois anos de in-
certezas, ajustes e adequações
para continuar a levar o ensi-

no para os alunos de Pinhais, desde o
início da pandemia e a consequente-
mente necessidade de isolamento.
Depois de uma intensa preparação,
avanço da vacinação e redução de
casos graves, cerca de 14 mil alunos
voltaram para as aulas presenciais na
rede municipal de ensino de Pinhais,
e para isso a Secretaria Municipal de
Educação (Semed) preparou, com
muito cuidado, as 43 escolas e Cmeis
do município.

O retorno 100% presencial atende
às recomendações do Ministério da
Educação (MEC), Ministério Público
e Conselho Nacional de Educação.
Apenas para casos de crianças com
comorbidades e/ou risco, desde que
com recomendação e atestado médi-
co, haverá o atendimento remoto.

A secretária de Educação de Pi-
nhais, Andrea Franceschini, destaca o
fato do município estar preparado para
atender os alunos da melhor forma,

uma vez que ainda estamos na pan-
demia. "Seguimos também uma orien-
tação do Ministério Público uma vez
que as crianças têm o direito de estar
dentro da escola, e ficamos dois anos
ausentes do presencial, então essa re-
tomada está sendo muito importante,
e organizamos todo o protocolo de
biossegurança", destaca.

A aferição de temperatura, uso de
máscara - com fornecimento para cri-
anças que necessitam -, álcool em gel
disponibilizado em todos os ambien-
tes escolares, organização dos espa-
ços e da alimentação escolar, estão
entre os aspectos principais deste
atendimento seguro. Outro ponto fun-
damental atrelado a este retorno é a

vacinação infantil, de 5 a 11 anos, e
também o fato de todos os profissio-
nais da educação estarem imunizados
com a dose de reforço.

"Toda essa organização foi pensa-
da com muito carinho, então pra nós
hoje é dia de muita alegria, com mui-
ta responsabilidade estamos atenden-
do as nossas crianças, aproveito para
pedir para as famílias essa colabora-
ção e também que levem seus filhos
para serem vacinados contra a Covid",
frisou a secretária.  E este retorno se-
guro, além de respeitar os protocolos
de biossegurança, também deixa os
pais mais tranquilos. "Me sinto total-
mente tranquila, porque meu filho
estava ansioso pra voltar pra escola,
contava os dias pra acabar as férias e
voltar e a gente sente que está tudo
preparado, com muito carinho, com a
devida segurança, ele já tomou a pri-
meira dose da vacina, graças a Deus",
declarou Emanuelle Correia dos San-
tos, mãe do Thiago dos Santos Braga
do 2º ano da Escola Municipal João
Leal.

com a Prefeitura, para aproximar e
intermediar vagas de emprego à po-
pulação.

"O emprego é o melhor de todos
os programas sociais. É o que dá dig-
nidade ao trabalhador, poder susten-
tar sua família com liberdade, colocar
comida à mesa para seus filhos. Para
nós do governo, a geração de empre-
gos é uma obsessão, e Quatro Barras
é nossa grande parceira neste traba-

lho", enfatizou Leprevost. O secretá-
rio foi recebido pelo prefeito em exer-
cício, Jarbas Mocelin, que também
visitou a unidade itinerante do pro-
grama e destacou os esforços do mu-
nicípio em fazer avançar uma das prin-
cipais metas da gestão: a geração de
empregos. "Esta é, sem dúvida, uma
das bandeiras mais importantes do
nosso governo, através de políticas de
incentivo à instalação de novas em-

presas e de uma dinâmica de resulta-
dos frente à Agência do Trabalhador.
O resultado comemoramos agora,
como município que mais emprega na
região", disse Jarbas.

EMPREGA MAIS PARANÁ
Durante os dois dias de permanên-

cia do ônibus "Emprega Mais Paraná"
em Quatro Barras, na Praça Raulino
Alves Cordeiro, mais de 210 profissi-
onais foram atendidos, tanto por co-
laboradores do programa, como pela
equipe integral da Agência do Traba-
lhador de Quatro Barras, que foi des-
locada à unidade. Segundo o gerente
da agência, Marcel Guimarães, deste
total, 142 profissionais foram encami-
nhados para entrevistas e irão pleite-
ar por uma vaga de emprego.

"A presença do programa fortalece
este trabalho que já vem dando exce-
lentes frutos. Os números do CAGED
nos indicam isto e nos motivam a tra-
balhar sempre mais em prol da gera-
ção de empregos. Nosso agradecimen-
to ao Governo do Estado, por esta
parceria de sucesso, e nosso compro-
misso a toda a população de continu-
ar avançando", afirmou Marcel.
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De janeiro à dezembro, a Agência do Trabalhador de Quatro Barras
intermediou a colocação de mais de 500 profissionais para vagas de emprego
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Governador apresenta Nova Ferroeste e Parques
Urbanos ao Ministério do Meio Ambiente

Nova Ferroeste está na fase que antecede as audiências públicas. Estrada de ferro ligará Maracaju, no Mato Grosso do Sul, ao Porto de Paranaguá

A
EN

O governador Carlos
Massa Ratinho Junior
se reuniu nesta quin-

ta-feira (10), em Brasília, com o
ministro do Meio Ambiente, Jo-
aquim Leite, e com presidente
do Instituto Brasileiro do Meio
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama), Eduar-
do Bim, para debater o projeto
da Nova Ferroeste, estrada de
ferro que ligará Maracaju, no
Mato Grosso do Sul, ao Porto de
Paranaguá, no litoral paranaen-
se. Ele também apresentou as
ações do programa Parque Ur-
banos, que investe R$ 72 mi-
lhões para criação de espaços de
proteção e lazer em áreas degra-
das de 63 municípios.

Ratinho Junior pediu celeri-
dade nas audiências públicas
que vão ratificar o projeto do
modal ferroviário, uma das últi-
mas etapas antes de levar o pro-
jeto a leilão na Bolsa de Valores.
Protocolados em novembro no
Ibama, o Estudo e o Relatório de
Impacto Ambiental (EIA/RIMA)
foram aceitos pelo órgão ambi-
ental em janeiro deste ano.

Após esse primeiro passo e

Ratinho Junior também apresentou as ações do programa Parques
Urbanos, que investe R$ 72 milhões para criação de espaços

de proteção e lazer em áreas degradas de 63 municípios

Maracaju e Paranaguá, haverá
também um ramal de Cascavel a
Foz do Iguaçu, formando o Cor-
redor Oeste de Exportação.

Os estudos de viabilidade
apontam a circulação de cerca de
38 milhões de toneladas de grãos
e contêineres refrigerados no
primeiro ano de operação ple-
na. O empreendimento deve ir
a leilão na Bolsa de Valores de
São Paulo (B3) no segundo tri-
mestre desse ano. O investimen-
to estimado é de R$ 29,4 bilhões.
O vencedor do leilão vai execu-
tar a obra e explorar o trecho por
70 anos. O EIA/RIMA conta com
cerca de 3 mil páginas, e pode
ser acessado na íntegra no site
da Nova Ferroeste. O estudo foi
conduzido por uma equipe mul-
tidisciplinar com 150 pessoas,
responsáveis pela coleta e aná-
lise dos dados. Biólogos e geó-
logos percorreram 1.280 quilô-
metros para levantar informa-
ções sobre a flora, os meios físi-
cos e geológicos, além de avali-
ar a qualidade da água nas baci-
as hidrográficas e do ar ao lon-
go do traçado. O estudo contém
dados referentes ao ruído, for-

a formalização de algumas entre-
gas do relatório aos municípios
envolvidos, o Ibama deve fazer
uma nova publicação no Diário
Oficial da União, na qual vai
indicar o início do prazo de 45
dias para a realização das audi-
ências públicas. "O presidente
e a equipe do Ibama demonstra-
ram ser favoráveis à realização
das audiências públicas, que de-
vem ocorrer, possivelmente, no
início de abril. A população

poderá se manifestar sobre o
projeto e o traçado dessa gran-
de obra, que vai revolucionar a
logística do Paraná e do Mato
Grosso do Sul", afirmou o go-
vernador.

O projeto da Nova Ferroeste
prevê a ampliar o traçado da atu-
al Ferroeste S/A, que tem 248
quilômetros, entre Cascavel e
Guarapuava. A ligação deve con-
tar com 1.304 quilômetros de
trilhos: além do traçado entre

A Rua Francisco Alves Gui-
marães, no bairro Cristo Rei,
está ganhando calçadas novas,
planas e seguras, o que torna a
movimentação de pedestres
mais acessível e confortável.

A intervenção faz parte do
projeto Caminhar Melhor de
requalificação e expansão de cal-
çadas e ciclovias da Prefeitura
de Curitiba e integra o Progra-
ma de Mobilidade Urbana
contemplado no Plano de Go-
verno para a gestão 2021/2024.

Estão previstos R$ 40 mi-
lhões de investimentos para as-
segurar 50km de estrutura ciclo-
viária e 100km de calçadas aces-
síveis na cidade. O novo pas-
seio em paver (blocos de con-
creto) vai alcançar 196 metros da
via, no trecho entre as ruas Pa-
dre Germano Mayer e Zélia Mou-
ra dos Santos.

PESSOAS COM DEFICIÊNCIA
Nesta quarta-feira (9), o pre-

feito Rafael Greca fez uma visto-
ria no local no final da manhã e
ressaltou a importância do Ca-
minhar Melhor para a cidade.

mação das cavernas, bem como
a vida existente nestes lugares.

PARQUES URBANOS
Ratinho Junior também mos-

trou ao ministro do Meio Ambi-
ente o programa Parques Urba-
nos, da Secretaria de Estado do
Desenvolvimento Sustentável e
Turismo, em parceria com o Ins-
tituto Água e Terra (IAT) e as pre-
feituras paranaenses. Criada em
2019, a iniciativa pretende in-
centivar a criação de parques em
regiões de fundo de vale ou áre-
as com ações erosivas.

Uma das características co-
muns às áreas de fundo de vale
é a presença de recursos hídri-
cos, o que aponta para a exis-
tência de Áreas de Preservação
Permanente Ecológica (APP).
Além do lazer e conservação am-
biental, esses novos espaços
podem ser potenciais turísticos
para os municípios. "O Paraná é re-
conhecido no Brasil e no mundo
como referência em sustentabili-
dade, com chancela inclusive da
Organização pela Cooperação e
Desenvolvimento Econômico
(OCDE)", ressaltou o governador.

Curitiba

Rua Francisco Alves Guimarães ganha novas calçadas mais acessíveis

"Nós estamos fazendo esta inter-
venção para melhorar a vida
dos pedestres e sobretudo o
acesso ao Departamento dos
Direitos da Pessoa com Defici-
ência. É um piso tátil com aces-
sos aos pontos de ônibus que
servem esta região", explicou
Greca. O Departamento dos Di-
reitos da Pessoa com Deficiên-
cia fica Rua Schiller, 159, no

Cristo Rei, e é um setor da Se-
cretaria do Governo Municipal
- SGM, da Prefeitura Municipal
de Curitiba que tem como mis-
são garantir que a pessoa com
deficiência exerça plenamente a
sua cidadania.

RESPONSABILIDADE
PELAS CALÇADAS

Servem a região as linhas

Pinhais/Campo Comprido, Cris-
to Rei, Santa Inês e Menonitas.
Atualmente, as equipes estão
trabalhando na calçada do lado
direito da via a partir da Rua
Schiller.

O prefeito explicou que as
calçadas da frente das casas
são de responsabilidade dos
donos das propriedades, mas
os espaços públicos, sobretu-
do os que aqueles que de-
mandam maior acessibilidade
estão sendo contemplados
pelo programa Caminhar Me-
lhor.

"Este programa Caminhar
Melhor é para acessibilidade dos
trechos piores das calçadas ur-
banas de Curitiba ou até mesmo
a ausência delas. A Câmara Mu-
nicipal define por lei que a res-
ponsabilidade pelas calçadas na
frente dos terrenos não perten-
ce à Prefeitura, mas sim aos pro-
prietários. Por isso as calçadas
nem sempre são feitas pela Pre-
feitura. Mas as que são prioritá-
rias para a acessibilidade nós es-
tamos fazendo", disse o prefei-
to.

MELHORIAS EM 18,4 KM
A nova calçada na Francisco

Alves Guimarães, está no pri-
meiro lote de projetos desenvol-
vidos pelo Instituto de Pesqui-
sa e Planejamento Urbano de
Curitiba (Ippuc) do projeto Ca-
minhar Melhor, que prevê 18,4
km de extensão em melhorias
em trechos de ruas de vários
bairros. "Este trabalho de requa-
lificação de calçadas vai facilitar
a locomoção das pessoas pela ci-
dade. Se fala muito em reduzir
o uso de carro para apoiar o meio
ambiente e o Caminhar Melhor
se inscreve aí como uma inicia-
tiva importante, além de fomen-
tar o comércio local e o conví-
vio entre moradores e comerci-
antes", avaliou o secretário Mu-
nicipal de Obras Públicas, Ro-
drigo Araújo Rodrigues.

Além de novas calçadas e
paisagismo, os projetos incluem
a requalificação das vias, drena-
gem, sinalização viária horizon-
tal, vertical e semafórica, ilumi-
nação pública, contenção e in-
fraestrutura para rede de fibras
óticas.
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O prefeito Rafael Greca fez uma vistoria no local no final da manhã e
ressaltou a importância do Caminhar Melhor para a cidade

Cine Passeio exibe A Mulher no Fim do Mundo
Benedita e a garota Lua, duas mulheres negras que

viram o velho mundo sucumbir, são agora as únicas so-
breviventes. Benedita, enrijecida pelos processos doloro-
sos de silenciamento, tenta proteger Lua, uma criança
curiosa que quer fazer um pequeno rádio funcionar para
tentar conexão com possíveis sobreviventes. Mais infor-
mações no site do Cine Passeio.
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e a humildade an-
tecede a honra,

como diz o provérbio, o
general João Ferreira, ex-
diretor geral da Itaipu Bi-
nacional, sabe bem o po-
der que essas palavras têm
na prática. Nesta quinta-
feira, 10, ele recebeu duas
homenagens na Câmara
de Vereadores. Do prefei-
to Chico Brasileiro, a co-
menda Grã Cruz da Or-
dem das Cataratas.

Já da própria casa legis-
lativa, uma moção de
aplauso. Duas condecora-
ções que dividiu com as
equipes com quem traba-
lhou na Itaipu: do moto-
rista Fábio, passando pe-
las secretárias Mariza e
Anielli e até mesmo a ex-
chefe de Comunicação
Social e agora superinten-
dente de Turismo, Patrícia
Iunovich. Seus assessores
diretos, Robson de Olivei-
ra, Aloísio Lamim e Wa-
shington Vasconcelos, fo-
ram lembrados.

Representantes de to-
das as Forças Armadas e da
Igreja Católica estavam
presentes, além de autori-
dades e convidados. Pela
Itaipu representou o dire-
tor de Coordenação, Luiz
Felipe Carbonell, o coro-
nel Theofanes de Lira Pes-
soa.

Tanto o presidente da
Câmara, Ney Patrício,

Itaipu

General Ferreira recebe
duas homenagens em Foz

Há quase um ano no cargo de diretor-geral brasileiro da Itaipu, ele deu continuidade
ao trabalho do seu antecessor general Silva e Luna, hoje no comando da Petrobras
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Ferreira agradeceu a comenda e também o acolhimento de todas as autoridades
nas parcerias dos projetos que trouxeram grandes benefícios aos iguaçuenses

S

quanto o prefeito Chico
Brasileiro, responsável
pela honraria da Grã Cruz,
a vigésima agora, destaca-
ram a atuação do general
João Francisco Ferreira
para o desenvolvimento
da infraestrutura, turismo
e economia de Foz do
Iguaçu. Ele ficou dez me-
ses no comando geral da
empresa.

Durante o período em
que esteve à frente do car-
go, o general deu prosse-
guimento aos investimen-
tos da usina que estavam
em andamento, como as
obras da Ponte da Integra-
ção Brasil - Paraguai, hoje
com mais de 75% de cons-
trução pronta, a revitaliza-
ção do Gramadão da Vila

A, além da parceria para a
organização do Natal de
Águas e Luzes. Esse foi
um dos levados de Ferrei-
ra para a fronteira.

Chico Brasileiro exal-
tou o trabalho do general
e equipes da Itaipu em
ações que ajudaram o
município a crescer cada
vez mais, principalmente
para a retomada da econo-
mia durante a pandemia
da covid-19.

"Em nossa primeira
conversa, já foi possível
perceber essa paixão por
fazer as coisas acontece-
rem. O general Ferreira foi
muito além das expectati-
vas, que já eram boas, e
deixou um legado bonito
para Foz".

Brasileiro informou
que a condecoração da
Grã Cruz é a maior honra-
ria entregue pelo municí-
pio, feita somente para
pessoas que fizeram ou
fazem a diferença para a
cidade.

"A história de Foz é con-
tada por pessoas que en-
grandeceram este lugar. A
comenda só é dada com
muito critério, pois é um
símbolo importante. Por
isso, ela coube perfeita-
mente ao general, que
veio para somar e merecia
uma homenagem à altu-
ra", completou.

Ferreira agradeceu a
comenda e também o aco-
lhimento de todas as au-
toridades nas parcerias

dos projetos que trouxe-
ram grandes benefícios
aos iguaçuenses. "Sinto
uma alegria ímpar em ter
em mãos um título tão
importante. A comenda
Gran Cruz ganhou um lo-
cal especial em minha
vida, que dediquei ao
Exército por quase 50
anos. Aqui eu conheci
pessoas únicas e que esti-
veram sempre dispostas a
trabalhar pelo melhor. Irei
embora, mas levarei o
nome de Foz para todos os
lugares a partir de agora",
agradeceu o general.

Ferreira ressaltou que a
vida é marcada por chega-
das e partidas. No caso
dele, foram 20 mudanças
ao longo da carreira. So-
bre a moção de aplausos
para o ex-diretor da Itaipu,
Patrício ressaltou: "Preci-
samos cada vez mais do
olhar diferenciado de pes-
soas assim. Gente que não
se cansa de fazer o bem e
ouve todas as ideias sobre
a evolução e melhorias de
onde moramos.  Foi uma
manhã cheia de emoções.
O plenário ficou lotado
para reverenciar um ho-
mem que escreveu sua
história em Foz do Iguaçu.
Ferreira voltará para Cam-
po Grande, mas avisou:
"Serei um embaixador de
Foz onde estiver". A cida-
de agradece.
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erva-mate produzida
no Paraná será apre-
sentada em Montreal,

no Canadá, nos dias 20 e 23
de abril, durante a Sial Inspi-
re Food Business (Sial Cana-
dá), maior feira internacional
de alimentos e bebidas do
país. A divulgação do produ-
to ao mercado internacional
é uma ação do Programa Vo-
cações Regionais Sustentá-
veis (VRS), do Governo do
Estado, desenvolvido pela In-
vest Paraná - entidade vincu-
lada à Secretaria do Desenvol-
vimento Sustentável e do Tu-
rismo.

A erva-mate terá um estan-
de no pavilhão brasileiro da
feira, que conta com mais de
1.200 expositores e recebe
cerca de 25 mil compradores
do Canadá, Estados Unidos de
e 60 outros países.

Na tarde desta quarta-fei-
ra (09), a Câmara Comércio
Brasil-Canadá (CCBC) se reu-
niu para preparar a missão in-
ternacional, com representan-
tes da Invest Paraná, Secreta-
ria da Agricultura e do Abas-
tecimento, Universidade Esta-
dual do Centro-Oeste (Uni-
centro), IDR-PR, e dos produ-

Erva-mate do Paraná será atração de feira
internacional de alimentos no Canadá

Produto paranaense será apresentado em Montreal, em abril. A erva-mate foi identificada como produto
com potencial de abertura de mercado pelo Programa Vocações Regionais Sustentáveis, do Governo do Estado
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O Valor Bruto da Produção Agropecuária
(VBP) foi de R$ 753 milhões em 2021

tores locais da erva-mate, no
Sul do Estado. O VRS identi-
fica produtos do Paraná com
potencial de abertura de mer-
cado. Além da erva-mate, o
programa atua no Litoral do
Estado, com produtores de
Morretes, Antonina e Guara-
queçaba. O objetivo é promo-
ver produtos típicos do Para-
ná no mercado externo, ge-
rando mais valor agregado e
renda aos produtores locais.

"O programa Vocações Re-
gionais Sustentáveis é pensa-
do exatamente para alavancar
a produção paranaense com
foco na sustentabilidade, e a

erva-mate foi o produto sele-
cionado na região Centro-Sul
para nos representar nessa
marca", explicou o gerente de
Desenvolvimento Econômico
da Invest Paraná, Bruno Ban-
zato. "Durante três dias, tere-
mos a oportunidade de apre-
sentar o produto a comprado-
res canadenses, além de uma
agenda de encontros com cli-
entes potenciais", informa.

MERCADOS
Após a feira, os integran-

tes da Câmara de Comércio
Brasil-Canadá realizarão visi-
tas técnicas e reuniões em

Toronto, até o dia 26 de abril.
Para o presidente do Conse-
lho Gestor da Erva Mate do
Vale do Iguaçu (Cogemate),
Nei Antônio Kukla, é impor-
tante o Governo do Estado,
através de uma agência de
fomento, levar empresários e
empreendedores do Paraná
em missões como essa no Ca-
nadá.

"É muito importante apre-
sentar para o mundo os pro-
dutos em que a erva-mate é a
matéria principal. Produzimos
uma erva-mate de excelência,
de extrema qualidade e pre-
cisamos fazer com que ela
chegue aos diversos consumi-
dores mundo afora porque,
além de agregar valor, conse-
guimos vislumbrar novos mer-
cados e dar impulso para essa
cadeia produtiva", disse.

A empresária Elizabete
Capeleti, diretora da Capeleti
Mate Tea, de União da Vitó-
ria, também destaca as ações
para divulgar o produto. "Mis-
sões internacionais como a
Expo Dubai e agora essa feira
no Canadá proporcionam
maior visibilidade aos empre-
sários e mais valorização dos
produtos desenvolvidos aqui

no Estado. Com certeza, te-
mos muito a ganhar com isso",
afirmou.

PRODUTO
A erva-mate produzida no

Centro-Sul e Sudeste do Es-
tado foi inserida no programa
de Vocações Regionais Sus-
tentáveis (VRS) no final do
ano passado. A ação é uma
parceria entre a Invest Paraná
e o Instituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná-Iapar-
Emater (IDR-Paraná), com
apoio de diversas instituições
e órgãos estaduais. Ao serem
inseridos no programa, os
produtores locais passam a ter
acesso a uma série de inicia-
tivas e oficinas de capacita-
ção para saber como expor-
tar seus produtos.

As indústrias buscam o
desenvolvimento de itens
para além do chimarrão e te-
rerê, nas áreas de cosméticos
e alimentos, com foco na ge-
ração de emprego e renda. A
erva-mate produzida no Para-
ná somou aproximadamente
638 mil toneladas em 2020,
conforme dados do IDR-PR,
um crescimento de 17% com
relação a 2019.

Do uso proibido nas mãos
de criminosos presos, para
uma função social. A dificul-
dade enfrentada por milhares
de alunos durante a pandemia
motivou a apresentação de
um projeto de lei que preten-
de destinar aparelhos celula-
res e smartphones apreendi-
dos em estabelecimentos pri-
sionais e operações policiais
para alunos de baixa renda no
Paraná. A proposta 7/2022 foi
protocolada na Assembleia
Legislativa pelo deputado
Boca Aberta Jr (PROS).

O parlamentar se inspirou
em prática adotada pelo Mi-
nistério Público do Estado do
Rio Grande do Sul, que reuti-
liza aparelhos apreendidos em

Celulares de presos podem
ser doados a estudantes no Paraná

Projeto prevê a destinação de aparelhos apreendidos em presídios e operações policiais para alunos de baixa renda
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presídios para estudantes.
Aqui no Paraná, doações se-
melhantes ganharam força
durante a pandemia, especi-

almente com aparelhos cedi-
dos pela Receita Federal, fru-
tos de apreensões de merca-
dorias contrabandeadas.

A proposta do deputado
cita pesquisa realizada pelo
Centro Regional de Estudos
para o Desenvolvimento da
Sociedade da Informação, li-
gado ao Comitê Gestor da In-
ternet no Brasil, apontando
que quase 40% dos alunos de
escolas públicas não têm
computadores, tablets ou
smartphones para estudar em
casa.

Quando o número é com-
parado ao de escolas particu-
lares, a diferença fica muito
mais visível: menos de 10%
não possuem acesso a estes
equipamentos.

A justificativa do projeto
traz levantamento do Depar-
tamento Penitenciário do Es-

tado do Paraná (Depen) mos-
trando o aumento de 126%
nas apreensões de celulares
nas unidades prisionais do
estado em 2020, em compa-
ração com o ano anterior.

O projeto que tramita na
Assembleia prevê que caso
haja necessidade de formata-
ção e reparação dos aparelhos,
o serviço poderá ser feio me-
diante parcerias com as Uni-
versidades e Faculdades Tec-
nológicas do Estado do Para-
ná. Ou seja, sem custos aos
cofres públicos.

A inciativa passará pela
Comissão de Constituição e
Justiça e outras Comissões
temáticas até ser apreciada
pelos deputados no Plenário.

A proposta 7/2022 foi protocolada na Assembleia
Legislativa pelo deputado Boca Aberta Jr (PROS)
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REPRODUÇÃO GOOGLE

O aumento do número de famílias ca-
dastradas nos últimos meses de 2021 e o
crescente custo da cesta básica em Curi-
tiba levaram a Prefeitura a promover ade-
quações no processo de aquisição e ofer-
ta de alimentos e produtos de primeira
necessidade, disponibilizados pelo Pro-
grama Armazém da Família.

Entre os meses de novembro do ano
passado e janeiro deste ano, o programa
da Prefeitura teve adesão de mais de 12
mil famílias com renda inferior a dois
salários mínimos, chegando a mais de 361
mil famílias cadastradas em Curitiba e na
Região Metropolitana de Curitiba.

"Sentimos a necessidade de uma atu-
alização em nossos processos para que a
gente consiga suprir todo esse aumento
de demanda. Nosso objetivo é promover
economia no orçamento familiar, manten-
do a diretriz desta política de segurança
alimentar da Prefeitura, com preços pra-
ticados em média de 30% mais baixos
que os praticados no varejo convencio-
nal", disse Luiz Gusi, secretário munici-
pal de Segurança Alimentar e Nutricio-
nal.

AUXÍLIO
Além dos novos cadastrados, outra

grande demanda que sobrecarregou o sis-
tema foi o Auxílio Alimentar, cujos va-
les eram trocados por produtos nos Ar-
mazéns. Só esse benefício chegou a cer-

Curitiba

Armazéns da Família se adequam ao aumento de demanda e custo da cesta básica

A

ca de 35 mil famílias entre abril e dezem-
bro do ano passado.

"A pandemia nos levou a tomar me-
didas emergenciais para atender às famí-
lias em extrema pobreza. Por determina-
ção do prefeito Rafael Greca, disponibi-
lizamos sete parcelas do Auxilio Alimen-
tar, no valor de R$ 70, e em dezembro a
última parcela, no valor de R$ 100", lem-
brou Gusi.

INFLAÇÃO
A inflação, por sua vez, foi outro

motivo considerado pela SMSAN nas
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Entre os meses de novembro do ano passado e janeiro deste ano, o programa da Prefeitura
teve adesão de mais de 12 mil famílias com renda inferior a dois salários mínimos

adequações em andamento. Em patama-
res elevados, ela vem impactando prin-
cipalmente o setor de alimentos, princi-
pal foco do programa Armazém da Famí-
lia.

No processo de compra, produtos
como o café, por exemplo, tiveram altas
expressivas, o que faz com que a secreta-
ria precise ampliar os processos de com-
pras e buscar melhores preços e alterna-
tivas. Alguns produtos chegaram a ser
ofertados com preços acima da média de
mercado - o que vai contra o princípio
do programa.

O reajuste vai beneficiar mais de 1,7 milhão de docentes em todo o país
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Rportaria que estabelece o novo
valor do Piso Salarial Profissio-
nal Nacional para os Profissio-

nais do Magistério Público da Educação
Básica foi assinada, nesta sexta-feira (04/
020), pelo Presidente da República, Jair
Bolsonaro. O piso da categoria para 2022
será de R$ 3.845,63. Na cerimônia, no
Palácio do Planalto, também foram lan-
çados dois editais com 168 mil vagas em
cursos de formação para docentes.

O reajuste de 33,24% é a maior corre-
ção salarial concedida à categoria desde
o surgimento da Lei do Piso, em 2008.
Um total de 1.726.099 docentes terão
direito ao novo piso, de acordo com o
Ministério da Educação.

O Presidente Jair Bolsonaro relatou
que poderia conceder o reajuste mínimo
de 7% e o máximo de 33,24% e, em con-
versa com o ministro da Educação, Mil-
ton Ribeiro, decidiu pelo maior percen-
tual.

“Discutimos a questão desse reajuste
para os professores da educação básica.
Havia, sim, muitos pedidos de chefes de
executivo estaduais e municipais queren-
do 7%. Conversei com o Milton [Ribei-
ro]. O dinheiro de quem é? Quem repas-
sa esse dinheiro para eles? Somos nós,
Governo Federal”, disse.

“Sempre fiz uma coisa na minha vida,
aprendi cedo, quando servi em Nioaque,
Mato Grosso do Sul, [a me] colocar do
outro lado do balcão e, junto com o Mil-
ton, vamos nos colocar do lado de lá do
balcão”, destacou o Presidente Jair Bol-
sonaro.

"Decidimos, então, pelos 33%. É uma
maneira que nós temos, um meio de va-
lorizar um milhão e setecentos mil pro-
fessores do ensino básico no Brasil, que
de forma direta estarão envolvidos com
38 milhões de alunos”, completou.

O piso nacional da categoria é o valor
mínimo que deve ser pago aos professo-
res do magistério público da educação
básica, em início de carreira, para a jor-
nada de no máximo 40 horas semanais.

A Lei 11.738 de 2008, que institui o piso,
estabelece que os reajustes devem ocor-
rer a cada ano, em janeiro.

INCENTIVO À
FORMAÇÃO CONTINUADA

Os dois editais lançados durante a
cerimônia são para cursos de graduação
e pós-graduação para professores da edu-
cação básica. O primeiro é o da Univer-
sidade Aberta do Brasil (UAB), que tem
cursos na modalidade à distância. As 137
instituições públicas de ensino superior
integrantes do Sistema UAB devem apre-
sentar suas propostas para os cursos.

São 156 mil vagas, sendo 91 mil para
graduação, em cursos de licenciatura, 39
mil para especialização de professores em
exercício e 6.120 para parceria com a
Secretaria de Educação Profissional e
Tecnológica do Ministério da Educação.
Outras 20 mil vagas serão destinadas a
agentes públicos municipais, estaduais
e federais para projetos de desenvolvi-
mento da economia local.

O segundo edital é do Programa Na-
cional de Formação de Professores da
Educação Básica (Parfor), voltado a pro-
fessores que não têm formação específi-
ca na área em que atuam em sala de aula.
Em 2022 e 2023 serão ofertadas 12 mil
vagas para educadores em exercício na
rede pública de ensino, em cursos de li-
cenciatura nas áreas de conhecimento em
que atuam. Os cursos terão duração má-
xima de cinco anos.

O edital selecionará as propostas das
instituições de ensino superior, públicas
e privadas sem fins lucrativos, para a
oferta das vagas. Na busca de reduzir os
contrastes regionais, a distribuição das
12 mil vagas ocorrerá da seguinte forma:
4,6 mil para o Nordeste, 3,2 mil para o
Norte, 2 mil para o Sudeste, 1,2 mil para
o Sul e 1 mil para o Centro -Oeste.

As propostas aprovadas receberão
recursos para bolsas e para custeio. As
instituições com cursos aprovados devem
abrir seleção em agosto deste ano e em
março de 2023.

VALORIZAÇÃO DOS PROFESSORES
Portaria que estabelece o novo piso salarial

dos professores da educação básica é assinada

INGREDIENTES:
- 1/2 maço de folhas diversas
- 10 tomatinhos
- 1 pedaço pequeno

de gengibre fresco
- sal e pimenta moída

na hora a gosto
- aceto balsâmico a gosto
- 1 fio de azeite de oliva

extravirgem

MODO DE PREPARO:
1. Lave bem as folhas e coloque uma

saladeira bem bonita.
2. Pique os tomatinhos ao meio e

fatie o gengibre, o mais fino que
você conseguir.

3. Regue com azeite e aceto balsâmico
a gosto e também o sal, a pimenta
moída na hora e o azeite.

Salada de folhas
com gengibre

A salada faz parte
das refeições da maioria
dos brasileiros, adoramos
pratos coloridos, cheios

de vida, folhas e vegetais!
Esses alimentos são muito

importantes para nossa saúde,
sendo ricos em fibras,
vitaminas e minerais.
Então vamos aprender

diversas receitas deliciosas
de salada para nos mantermos

saudáveis e de quebra
surpreender a família toda?!
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ÁRIES - Caso se mostre
de forma muito ansiosa,
poderá criar graves pro-
blemas para o seu desen-
volvimento, é melhor que
você então aja com muita
paciência.

TOURO - Fazer uma bre-
ve avaliação sobre o seu
comportamento ajudará
você a superar os mais
diversos problemas que
estão ocorrendo na sua
vida.

GÊMEOS - Mostrar-se-á
uma pessoa aberta a rea-
lizar tudo aquilo que pa-
recia praticamente impos-
sível para você nessa lon-
ga caminhada.

CÂNCER - Muitos desa-
fios irão se pôr na sua
direção, para conseguir
superá-los, irá necessitar
agir com todo vigor que
tiver.

LEÃO - Transmitirá mui-
ta energia para quem ve-
nha a se mostrar favorá-
vel as tuas proposições.
Só precisará tomar cuida-
do para não se enganar
com os bajuladores.

VIRGEM - Encontrará as
respostas que precisa nos
lugares mais inesperados
possíveis, isso irá lhe pro-
porcionar um maior nível
de experiência.

LIBRA - Tende a perse-
guir as coisas mais im-
portantes para você nes-
sa atual fase, deixando de
lado elementos insignifi-
cantes.

ESCORPIÃO - Você irá
precisar se libertar daqui-
lo que pode acabar lhe
gerando um desentendi-
mento um pouco maior
nessa jornada.

SAGITÁRIO - Este signo
irá mostrar uma grande
força de transformação,
lhe proporcionando as
melhores possibilidades
de seguir em frente.

CAPRICÓRNIO - Recebe-
rá de Júpiter algo que irá
modificar o rumo da sua
vida, te levando para um
bom caminho de prospe-
ridade.

AQUÁRIO - Mercúrio irá
lhe criar algumas barrei-
ras para reflexão, precisará
fazer um pouco mais de
esforço para seguir sua
vida com maestria.

PEIXES - Caso seja com-
pelida em momentos téc-
nicos profissionais, irá se
comportar de forma mais
manipuladora, principal-
mente durante a manhã.

GERAL / EDITAIS

Publicações

Horóscopo do Dia

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

AVISO DE LICITAÇÃO
LICITAÇÃO EXCLUSIVO PARA ME E EPP

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 115/2022 - GMS/FUNDEPAR
PROTOCOLO Nº 18.169.293-6 OBJETO: execução de reparos no Colégio Estadual Indígena

Professor Candoca Tãnhprág Fidêncio, no Município de Nova Laranjeiras /PR. DATA E HORÁRIO
DA DISPUTA: 28 de fevereiro de 2022, às 08:30 (oito horas e trinta horas) por meio de sistema
eletrônico do Banco do Brasil. VALOR MÁXIMO: R$ 56.529,30 (cinquenta e seis mil, quinhentos
e vinte e nove reais e trinta centavos). RETIRADA DO EDITAL E DOS ELEMENTOS TÉCNICOS
INSTRUTORES: encontram-se à disposição no portal www.licitacoes-e.com.br – PREGÃO ELE-
TRÔNICO DO BANCO DO BRASIL, pesquisa avançada (INSTITUTO PARANAENSE DE DE-
SENVOLVIMENTO EDUCACIONAL). Também no portal www.comprasparana.pr.gov.br no link:
Licitações ao vivo. Informações: (41) 3250-8286 ou (41) 3250-8302. DATA: 09/02/2022. Comis-
são Permanente de Licitação

INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO
EDUCACIONAL - FUNDEPAR

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 129/2022 - GMS/FUNDEPAR

PROTOCOLO Nº 18.334.336-0 OBJETO: execução de reparos no Colégio Estadual Cívico-
Militar Tancredo Neves, no Município de Coronel Vivida/PR. DATA E HORÁRIO DA DISPUTA:
07 de março 2022, às 09:00 (nove horas) por meio de sistema eletrônico do Banco do Brasil.
VALOR MÁXIMO: R$ 269.003,23 (duzentos e sessenta e nove mil, três reais e vinte e três centavos).
RETIRADA DO EDITAL E DOS ELEMENTOS TÉCNICOS INSTRUTORES: encontram-se à dis-
posição no portal www.licitacoes-e.com.br – PREGÃO ELETRÔNICO DO BANCO DO BRASIL,
pesquisa avançada (INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO EDUCACIONAL).
Também no portal www.comprasparana.pr.gov.br no link: Licitações ao vivo. Informações: (41)
3250-8286 ou (41) 3250-8302. DATA: 10/02/2022. Comissão Permanente de Licitação

INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO
EDUCACIONAL - FUNDEPAR

SÚMULA DE RECEBIMENTO
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

Basalto Pedreira e Pavimentação LTDA CNPJ 48.302.640/
0016-69 torna público que recebeu do IAT, a Licença Simplifi-
cada para usina de concreto asfáltico a ser implantada na estra-
da da Cantareira nº 1727 - Quatro Barras - PR

stá em análise na Câ-
mara Municipal de

Curitiba (CMC) um projeto
de lei que prevê a implanta-
ção de Hortas Vivas na ca-
pital. De iniciativa de Mar-
cos Vieira (PDT), a propo-
sição quer incentivar o cul-
tivo de farmácias naturais,
despertar o conhecimento
da natureza e difundir uma
nova rotina, com plantas
medicinais e o bem-estar
humano ligado à natureza.

O texto do projeto defi-
ne como Hortas Vivas aque-
las que cultivam plantas
medicinais, sendo que o
consumo não requer ne-
nhum processo de transfor-
mação. O uso dessas plan-
tas será feito nos termos de
estudos de instituições de
pesquisa e de universida-
des, públicas e privadas.

As plantas medicinais
que poderão ser cultivadas
nas Hortas Vivas, de acor-
do com Marcos Vieira, são
aquelas catalogadas, pes-
quisadas e indicadas para o
plantio, com eficácia com-
provada pela ciência. As

Projeto de lei pretende implantar Hortas Vivas em Curitiba
A proposta de Marcos Vieira (PDT) tem como objetivo cultivar plantas medicinais,

incentivar os cidadãos a manterem sua farmácia natural, entre outros

Hortas Vivas deverão ser
difundidas pela administra-
ção municipal, sendo que as
universidades poderão de-
senvolvê-las como progra-
mas sociais, com o objetivo
de socializar técnicas de ex-
tração de princípios ativos
medicinais e formar pesso-
as para a economia colabo-
rativa.

Na justificativa do proje-
to de lei, Marcos Vieira ex-
plica que, em março de
2021, a Fundação Osvaldo
Cruz (Fiocruz) mapeou 26
produtos originados de ca-

deias de valor em plantas
medicinais, aromáticas, con-
dimentares e alimentícias.

"Cada vez mais há a ne-
cessidade do homem voltar
a conviver com a natureza
para o seu próprio bem. Se
a pessoa adoece é possível
tratamentos com plantas
medicinais, conforme a ci-
ência tem demonstrado.
Assim, é importante iniciar
a prática das hortas com
plantas medicinais e dar
vida aos remédios da horta
amparados pelos estudos de
universidades e instituições

de pesquisa, como a Fio-
cruz", completa o vereador.

Caso aprovada pelos ve-
readores e sancionada pelo
prefeito, a proposta se tor-
na lei, passando a vigorar a
partir de sua data de publi-
cação no Diário Oficial do
Município (DOM).

TRAMITAÇÃO
Protocolado no dia 4 de

novembro de 2021, o proje-
to recebeu instrução da Pro-
curadoria Jurídica (Projuris)
e aguarda parecer da Comis-
são de Constituição e Justi-
ça (CCJ). Caso acatada, a pro-
posição passa para a análi-
se de outros colegiados per-
manentes da Casa, indica-
dos pela CCJ de acordo com
o tema. Após essa etapa, a
proposta estará apta para a
votação em plenário, sendo
que não há um prazo regi-
mental para a tramitação
completa. Caso seja aprova-
da, segue para sanção do
prefeito para virar lei. Se
vetada, cabe à CMC decidir
se mantém o veto ou pro-
mulga a lei.

As Hortas Vivas são aquelas que cultivam plantas medicinais,
estudadas e com eficácia comprovada pela ciência
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vem em situação de vulnera-
bilidade social e participam do

Serviço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos (SCFV), oferecido
pela Fundação de Ação Social (FAS),
estão fortalecendo a convivência, brin-
cando e se divertindo com novos ma-
teriais.

São livros, CDs com músicas lúdi-
cas, DVDs com vídeos educativos,
jogos, mapas, tecidos, esponjas, espe-
lhos, lanternas e cestas/baús, além de
vários brinquedos como bambolê,
bolas, corda, elástico para pular, dis-
co de fresbee, 3 Marias, futebol de bo-
tão, pião e vendas para os olhos.

Os itens são divididos em três di-
ferentes kits lúdicos e pedagógicos, de
acordo com a faixa etária, de 0 a 6
anos, de 7 a 13 e 14 a 17. Para os pro-
fissionais que desenvolvem as ações
com as crianças e adolescentes há ain-
da cadernos de atividades.

Os materiais, adquiridos por meio
de licitação e comprados com recur-
so do Conselho Estadual dos Direitos
da Criança e do Adolescente (Cedca),
estão sendo usados pelas Organiza-
ções da Sociedade Civil (OSCs) que
ofertam o Serviço de Convivência e
Fortalecimento de Vínculos, por meio
de termos de colaboração com a FAS.

Nestes espaços, as atividades em
grupo e presenciais foram retomadas
em setembro do ano passado, com

base na Portaria da FAS nº 712, que
determina a definição de planos de
trabalho que possam garantir a segu-
rança e saúde dos participantes e dos
trabalhadores.

Os mesmos kits serão usados com
as crianças e adolescentes que parti-
cipam do SCFV nos 39 Centros de Re-
ferência de Assistência Social (Cras),
que fazem parte da rede de atendimen-
to da FAS. Desde o início da pande-
mia da covid-19, em março de 2020,
as atividades presenciais em grupos
estão suspensas nesses espaços. O
presidente da FAS, Fabiano Vilaruel,

explica que o uso dos kits lúdicos e
os cadernos de atividades contribuem
para o desenvolvimento das relações
entre as crianças e os adolescentes,
suas famílias e a comunidade. "A pu-
blicação de um caderno de atividades
para o Serviço de Convivência e For-
talecimento de Vínculos de crianças
e adolescentes era um pedido das equi-
pes da FAS e das OSCs, que reconhe-
ciam a necessidade de qualificar o tra-
balho já realizado", diz.

"Este material é uma ferramenta
inovadora e inspiradora, que poderá
colaborar no trabalho com os grupos,

aprimorar a oferta do serviço e auxili-
ar os trabalhadores", completa Vila-
ruel.

CAPACITAÇÃO
Para o uso dos kits pedagógicos e

dos cadernos de atividades, a FAS ca-
pacitou os profissionais que executam
o Serviço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos nos Cras e nas
OSCs.

As oficinas foram feitas em setem-
bro de 2021 com o objetivo ainda de
capacitar os profissionais sobre o con-
teúdo dos cadernos, de forma lúdica
e reflexiva, e de apresentar a aplica-
bilidade dos kits lúdicos. "Foi um mo-
mento para repensar as atividades do
SCFV com novos olhares e também
considerando o novo contexto soci-
al, em razão do cenário da covid-19",
diz a diretora de Proteção Social Bá-
sica da FAS, Maria Vanderleia Garcia
Santos. Participam do serviço de con-
vivência quase 3.700 crianças e ado-
lescentes, sendo que 87% delas são
atendidas pelas OSCs (3.215) e as de-
mais são acompanhadas pelos Cras.

Atualmente, 42 organizações da
sociedade civil oferecem o SCFV para
crianças e adolescentes em Curitiba e
poderão usar os cadernos de ativida-
des durante a execução do serviço. Já
os kits lúdicos são utilizados pelas 18
OSCs que possuem termo de colabo-
ração com a FAS.

Os mesmos kits serão usados com as crianças e adolescentes que participam do SCFV nos 39
Centros de Referência de Assistência Social (Cras), que fazem parte da rede de atendimento da FAS

Curitiba

Kits lúdicos ajudam no desenvolvimento
de crianças atendidas pela FAS
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Ana Mazon Tesserolli

Andre
Philippsen

Rosa Dalledone Laura Dina
Bedin Bertollo

Angela Mendes Ulrike Graf

Fevereiro é um mês de muita felicidade no lar Ana Mazon Tesserolli,
esposa do ex-prefeito de Piraquara Marcus Tesserolli, pois ela celebra

mais um ano de vida. Desejo a vocês muita felicidade, sucesso e saúde!

Vivian Mattos

Mariane Bernardi

Mariane Bernardi, parabéns por mais um ano de vida!
Que não te falte força nem coragem para fazer com que
ele não seja somente mais um, e sim o ano da sua vida,

que seja memorável, gratificante e feliz!

Cumprimentos do
jornal ao querido
Andre Philippsen
que aniversaria nesse
sábado (12).
Desejo a você paz,
realizações e saúde
sempre! Parabéns!

Felicidades a minha
talentosa amiga Angela

Mendes que, assim como
eu, faz coral Clave de Lua,

e aniversaria nesta
sexta-feira (11). Desejo
a você muita sabedoria

e conquistas!

Gostaria de parabenizar
a violinista Ulrike Graf,

aniversariante dessa sexta-feira
(11), que é uma grande amiga

minha, e lembro-me de
quando atuamos na Camerata

Antiqua de Curitiba.
Desejo a você muita alegria
e te parabenizo por mais

um ano de vida!

Vivian Mattos,
quero parabenizá-la e

homenageá-la
nesta sexta-feira (11).
Que venham muitos

e muitos anos
de felicidade e

sucesso para você!

A arquiteta
Rosa Dalledone,

comemora idade nova
nesse sábado (12).
Parabéns por mais
um ano de vida,

desejo a você
muita saúde e paz!

A sorridente
Laura Dina Bedin Bertollo

celebra mais um
ano de vida nesse

sábado (12).
Desejo a você

muita prosperidade
e alegrias!


